
L’éthique, c’est :
se poser des questions sur ce qui est juste,
savoir ce qui est bien ou mal,
bien réfléchir pour prendre une meilleure décision.

Réflex’ÉthiqueCharte de
Pour agir juste

Une charte, c’est un document qui explique le fonctionnement 
et les règles d’un groupe.
Réflex’Éthique, c’est le groupe qui s’intéresse à l’éthique au Gapas.
Le nom complet de Réflex’Éthique, c’est : 
Réflex’Éthique : Pour agir juste.

L’éthique, c’est quoi ?

Je me pose des questions éthiques
quand j'hésite entre 2 manières de faire
qui sont toutes les 2 importantes.
Par exemple, est-ce qu’il faut toujours dire la vérité ?
C’est important de dire la vérité.
Mais parfois, dire la vérité peut faire beaucoup de mal
à la personne qui l’entend.

L'éthique est différente en fonction :
de la personne,
du moment, 
de l’endroit. 



Réflex'Éthique fait partie du Gapas.
Le Gapas, c’est le Groupement des Acteurs Associatifs Partenaires
d’Action Sociale.
Le Gapas accompagne les personnes en situation de handicap 
et leurs familles.

Réflex’Éthique, c’est qui ?

Réflex’Éthique c’est un groupe avec :
des personnes accompagnées au Gapas, 
des professionnels du Gapas,
des chercheurs.

Réflex’Éthique peut travailler avec des associations. 
Une association, c’est un groupe de personnes qui se rassemble 
autour d’un même projet.
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Un chercheur, c’est un professionnel 
qui fait des recherches sur des sujets précis.



Réflex’Éthique travaille pour :
rendre l'éthique plus accessible à tous. 

Réflex’Éthique, c’est quoi ?

Réflex’Éthique, pour quoi faire ?

Parce que l'autodétermination 
des personnes en situation de handicap est essentielle. 
Chacun doit avoir le pouvoir de décider pour lui-même 
et de participer aux décisions qui le concerne.

Réflex’Éthique respecte l’autodétermination et la bientraitance.
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Il faut que tout le monde comprenne ce que c’est l’éthique.
Tout le monde, c’est 
les personnes accompagnées, les professionnels, les familles.

répondre aux questions éthiques,
pour répondre aux besoins des personnes 
en situation de handicap, de leurs familles et des professionnels.
Les questions éthiques peuvent concerner 
une personne ou plusieurs personnes.

aider les professionnels à mieux accompagner les personnes 
en situation de handicap,

être ressource pour tout le monde.

Être r essource, c’est pouvoir aider de différentes manières.
Par exemple, Reflex’Éthique propose des formations.



Réflex’Éthique, c’est pour tout le monde.
Les personnes accompagnées, les familles, les professionnels 
peuvent demander un avis à Reflex’Éthique
quand ils se posent une question éthique.
Il faut remplir le document qui s’appelle 
fiche de saisine de Reflex’Éthique.
Ce document se trouve sur internet à cette adresse :
https://www.gapas.org/actualite/reflexethique-pour-agir-juste

Il faut envoyer le document rempli par mail à :
reflexethique@gapas.org

Réflex’Éthique, pour qui ?

Réflex’Éthique, c’est où ?

Réflex’Éthique, c’est des réunions au Gapas
et des rencontres à différents endroits.
Par exemple dans des cafés, des formations.

Réflex’Éthique, c’est quand ?

Réflex’Éthique, c’est des réunions tous les 3 mois
et d’autres réunions quand il y a des nouvelles questions éthiques.
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Pour répondre aux questions éthiques, Réflex’Éthique s’aide :
des recommandations sur les droits des personnes.

Réflex’Éthique, comment ça fonctionne ?

Pendant les réunions Réflex’Éthique:

Dans les réunions Réflex’Éthique, toutes les personnes :
respectent la confidentialité.

      La confidentialité, c’est garder secrètes 
      certaines informations importantes.

discutent librement,
respectent l’opinion de chacun.
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Par exemple, la Déclaration universelle des droits de l’homme,
la Convention internationale 
relative aux droits des personnes handicapées.

de situations qui ont déjà eu lieu dans le passé,
des connaissances et de l’expérience 

      de toutes les personnes dans le groupe,
des recommandations de bonnes pratiques 

      de la Haute Autorité de Santé.
Les recommandations de bonnes pratiques, c’est 
un document qui aide les professionnels 
à bien accompagner les personnes, 
donne des idées et des solutions.

Les valeurs, c’est ce qui important pour nous.
Par exemple la liberté,
la justice,
la dignité,
La dignité c’est respecter 
les personnes avec ou sans handicap.

des valeurs.



Réflex’Éthique donne des outils pour aider les personnes 
à se poser des questions éthiques
et à mieux répondre aux questions éthiques.

En dehors des réunions Réflex’Éthique :

Réflex’Éthique sensibilise et forme toutes personnes sur l’éthique.
Former, c’est apprendre de nouvelles choses sur un sujet.  
Sensibiliser, c’est parler et avoir des explications sur un sujet.

Réflex’Éthique a un site internet.
Sur ce site, il y a des réponses à des questions éthiques et des outils.

Réflex’Éthique va participer aux comités de direction 
des établissements du Gapas 
pour parler de l’éthique.

Réflex’Éthique continue à se former 
et à avoir de nouvelles connaissances sur l’éthique.

Cette charte peut être modifiée lors de nos réunions trimestrielles.

Ce document a été traduit en Facile à Lire et à Comprendre (FALC) 
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le 04 avril 2024 à la MAS le Hameau à Hantay (59).
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